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H7N9已有「疫苗種子」可大規模生產
鍾南山：醫改未抓最核心 倡醫院行國有民營制

香港文匯報訊（兩會報道組 郭若溪）在10日舉行的十二屆全國人大二次

會議記者會上，著名呼吸疾病專家、全國人大代表鍾南山在談到禽流感問

題時表示，國內仍處於H7N9禽流感散發狀態，但未有證據證明該病毒可以

人傳人。目前已研究出H7N9禽流感「疫苗種子」，一旦出現人傳人情況，

將會大規模生產。此外，鍾南山認為醫改四年來並未抓住最核心問題，只

有解決公立醫院的公益性，才能真正杜絕醫生所謂的「灰色收入」現象。

鍾南山指
出，數

據顯示目前沒
有發現H7N9
禽流感非常準
確的傳播途
徑，但從流行
病學的看法，
在內地確診個
案中有8成案
例都是來自禽
鳥市場，在市

場發現病毒的比率較養殖場高百倍。因此要
做好活禽市場清潔消毒，如果日後病毒變
異，就要關閉活禽市場。他又指，只要內地
禽鳥檢測證明安全，香港無需要停止輸入活
雞，關鍵是應該集中屠宰，冰鮮上市。

坦承醫生有灰色收入
談到醫改時，鍾南山表示，醫療改革進入

到深水區後，「摸石頭摸得不太清楚」。從
表面看，全國的醫療覆蓋、新農合、城鎮醫
療和城鎮職工醫療的覆蓋面非常廣。「但醫
改的核心問題：看病難看病貴、醫患關係和
醫務人員的積極性，在這四年來改進不大，

在個別方面還有些惡化。」
鍾南山認為，醫改要像李克強總理報告所

言「從政府內部找原因」。他稱，最近出現
的傷醫、殺醫事件，都主要出現在大醫院，
且主要出現在門診、急診、手術中，這些都
是時間比較緊張、溝通比較少的地方。「為
了解決這個問題，最根本的是要解決公立醫
院真正的公立性，建議醫院實行國有民營
制。」
鍾南山坦承，醫生工資等佔比僅1/4，有

所謂的灰色收入，因此只有解決公立醫院的
公益性，而不是讓大醫院往市場化的方向發
展，才能真正杜絕這些問題。「醫改不能漏
過大醫院，醫務人員的工資國家給，醫院不
用承擔，醫生們就不用考慮多看病人，用五
花八門的辦法來提高收入。」

聯控霧霾料5-10年見效
針對內地日益嚴重的霧霾天氣，鍾南山
說，內地的霧霾污染程度遠高於外國，應該
加強研究霧霾對人體健康的危害。他指去年
在全國人大提出，促請調查大氣污染的現
狀、危害、原因和對策，一年來已有實質進
展。「去年國家採用舉國上下聯防聯控的辦
法，相信五至十年內就可以見到效果。」

京津冀協同發展需定位清晰 「扶不扶」量力而行
法律道德雙管齊下

香港文匯報訊（兩會報道
組 于珈琳、李陽波）遇到老
人摔倒「扶不扶」？對於這個
爭論熱點，曾因見義勇為而全
國家喻戶曉的全國政協委員、
解放軍駐豫某部政治部副主任
徐洪剛向本報呼籲，遇到弱者
摔倒時給予幫助，要量力而
為，但優秀的中華民族傳統美

德一定要傳承下去，不扶老人，不講良心，只是個別現象。
希望以後在立法和道德教育上雙管齊下。
徐洪剛直言，前段時間洛陽「扶老人反被訛」的事件讓他
難以平靜，而瀋陽的老大爺被撞後卻稱「我有醫保，你走
吧」的事件更讓他鼓舞，「我始終認為，『不扶』只是個別
現象，好人還是多數。」
談及自己21年前與4名歹徒殊死搏鬥、被刺14刀的見義勇

為行為，徐洪剛至今仍無怨無悔，仍堅持認為這是正義之
舉。對於此前雲南暴恐事件中一名警察在危急關頭衝歹徒喊
「衝我來」的舉動，他嚴肅表示，「我要是在現場，也會毫
無疑問地衝上去，在面對沒有選擇的時候，我們要選擇生命
的最高意義！」同時他補充，在暴力事件中，手無寸鐵的百
姓，特別是老人、婦女和兒童等弱勢群體，要「量力而
行」，「很多時候要做到『三十六計跑為上策』」。

遲福林：地方深改組「三個不能」
香港文匯報訊（兩會報道組 茅建興）全國政協委

員、中國（海南）改革發展研究院院長遲福林10日以
「三個不能」警示各地成立的深改組：不能流於形
式，不能成為一個秘書班子，不能閉門造車。全國政
協委員、中央黨校黨建教研部主任王長江表示，今年
改革開局還不錯，打老虎決心很大。如果不打老虎，
執政黨的威信下降，最後只有死路一條。
遲福林表示，中國改革面臨的最大問題是利益調

整，建立深改組的目的之一，將是在協調利益關係上
發揮重大作用。「此次深化改革與過去不同的是，過
去是部門自己改自己，很多部門利益的影子都在其
中，包括立法。有了深改小組，部門改革的方案需要
深改小組同意。」

在遲福林看來，深改組本身是一個高層次協調機
構，社會的期盼對他就是壓力。他提醒各地成立的深
改組，不能流於形式，一定要成為一個強有力的工作
協調機構；不能成為一個秘書班子，而應是專門的工
作協調機構；不能閉門造車，一定要和社會多方面結
合，吸取多方面的諮詢。
不少人將當下中國的改革同上世紀七、八十年代的

改革相比較，遲福林認為，同那時的改革不同，現在
的改革不是從區域發展出發，不是設幾個經濟特區，
而是服務於中國對外開放總格局。比如自貿區，只是
全局下的一個部署，強調在制度上可複製、可推廣。
王長江指出，成立深改組就是把「改革權」拿過
來，打攻堅戰，啃硬骨頭，這是當前深化改革不得不

面對的事情。「改革要和危機賽跑，要看改革速度能
否追上矛盾積累的速度。」

王長江：「不打老虎死路一條」
他表示，改革需要破除中央號召、部門利益平衡的

慣性，以前權力過多集中在各個部門當中，成立「深
改組」的目的就是將改革權集中到中央，同時激發地
方、部門積極性，令權力分配更科學，「頂層設計與
地方摸石頭結合」。
「今年改革開局還不錯，打老虎決心很大。黨內人

物挨打，可能會影響公信心，但是不打老虎，黨的威
信就更下降了，最後死路一條，打了，就算有風險，
還能有活路。」

香港文匯報訊（兩會報道組 李陽波）隨着京津冀協
同發展上升為重大國家戰略，在新形勢下該區域如何發
展也成為眾多人大代表熱議的話題。10日，河北省工
信廳廳長王昌在接受媒集體採訪時表示，京津冀一體化
的進程目前仍處於低水平的階段，如果要盡快實現突
破，三大區域應各有側重，定位清晰，避免一哄而上，
這樣才能把各自的優勢和好的資源發揮出來，實現資源
配置效果最大化。

將中下端產業放到河北
京津冀三地由於地理位置的獨特性，很多產業的發展難

免互為交錯。王昌表示，過去三地也有合作，但是就他個
人而言，這種合作水平非常低，無非是一些京企在河北做
一些產業拓展。這種隨機性的產業佈局，並沒有形成一個
有效的協同發展的機制和大的戰略思路，也沒有一個系統

的規劃，優勢疊加，但最好的效益卻並沒有充分發揮出來，
同時一些產業也容易對首都的環境等造成影響。
王昌認為，在未來的發展中，三地首先要根據各自優
勢各有側重。比如，北京更適合做大型企業的研發總
部，發展服務業，可以把製造裝備等工業項目及中下端
產業放到河北。實際上，在產業轉移的過程中，對於很
多中下端產業來講，也是一個提升的過程。一些在北京
並不佔優的產業，轉移到河北，或許會有一個更好的前
景。同時，有效利用北京周邊河北城市的地緣優勢，把
北京教育、醫療、社會保障的資源分流出來，形成一些
中小型的、服務功能齊全的衛星城市。
對於協同發展中的生態問題，王昌並不擔心。他表
示，產業轉移也有一個選擇，並不是所有產業都能進入
河北。同時在產業規劃和部署的過程中，一些對生態環
境有影響的產業，決不會納入首都圈及省會圈。

代表：讓民辦博物館享公平待遇

全場合力聲援 日記者獲提問
在昨日舉行的兩會「人大代表依法履職」記者會上，臨近

結束時，主持人點名希望記者能向中國工程院院士鍾南山提
問，一位來自《經濟日報》的美女記者提出了「如何完善住
房保障制度」的問題，不僅引起現場一片嘩然，就連鍾南山
本人也自嘲稱，「是不是問錯了對象，我是名醫生。不過這
個問題也很重要，我以人大代表的身份回答吧。」

隨後，主持人再次指定記者提問對象，來自日本共同社的
記者獲得了這個機會，他用夾生的中文提出「想問鍾南山院
士關於禽流感……」話音沒落，就被主持人打斷，皆因該提
問必須是給另一個代表，該名日本記者頓時呆住了。正待主
持人準備重新點名提問時，全場記者紛紛發出「請讓他繼續
提問」，「前一個問題問錯領域了」，「禽流感是熱點話
題」等聲援。在記者們的支持下，該名日本記者獲得了繼續
提問的機會，他隨即對全場同行深鞠一躬表示感謝，但依舊
難掩內心受過驚嚇的心情，用時斷時
續、近乎語無倫次的中文完成了提
問。

兩會報道組 郭若溪
����

香港文匯報訊（兩會報道組 李陽波）近年
來，中國民辦博物館發展迅速，目前全國已
有各類民辦博物館647家。但和蓬勃發展的勢
頭形成鮮明對比的是，民辦博物館在很多省
份卻遭遇尷尬，扶持政策根本無法落實。對
此，全國人大代表王勇超建議，國家應盡快
對民辦博物館實行公平待遇，鼓勵全社會廣
泛參與文化遺產保護、構建公共文化服務體
系。
據王勇超介紹，民辦博物館的快速發展，
已成為中國博物館事業重要組成部分，並在

許多方面發揮着積極作用。但從政策待遇上
看，公辦博物館這些年得到了國家較多的政
策扶持、且力度越來越大，而對民辦博物館
的支持遠遠不夠，明顯存在「重公辦、輕民
辦」的不公平問題，社會各方面特別是各民
辦博物館對實行平等待遇的呼聲越來越高。

公辦民辦應一視同仁
他建議應從國家層面對博物館政策待遇作

出必要的調整，徹底打破所有制界限，按照
功能定位和行業類別制定政策，對公益性
強、社會效益好、具有公共文化服務特點
的，不管是公辦還是民辦，一律給予重點扶
持，一律執行同樣政策、實行同等待遇、給
予平等發展機會，特別是在免費開放、項目
安排、資金扶持、稅費減免、金融支持、土
地使用等具體政策上，應把同類型的民辦博
物館納入其中，使其享受一視同仁、公平發
展的待遇。這些政策支持如果能夠盡快到
位，民辦博物館必將在推動文化發展繁榮中
發揮更大作用。
王勇超亦表示，各民辦博物館也應該積極

借鑒國內外博物館發展成功經驗，努力創新
辦館模式，使民辦博物館在博物館事業發展
中，成名副其實的重要增長點。
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香港文匯報訊（兩會報道組 李陽波、成艷妮）全
國人大代表、陝西煤業化工集團董事長華煒10日在
接受本報記者採訪時表示，作為煤炭行業的一名代
表，他一直以來都非常關注進口煤炭的質量問題。
在此次會議提交的議案中，他建議國家應該調整煤
炭進出口關稅，控制劣質煤進口，禁止高灰份、高
硫份、含有有害物質的劣質煤炭進口，將褐煤納入
法定檢驗目錄。

調整煤炭進出口關稅
華煒又說，根據國家標準，研究制定差別化的煤

炭進口關稅政策，充分利用「兩個市場、兩種資
源」，鼓勵進口優質煤炭，控制劣質煤進口。他建
議，統籌煤炭進出口關稅，取消煤炭品種出口關稅
或將煤炭進出口關稅調整到同一水平，為國內外煤
炭企業創造和提供公平、充分的競爭環境，充分發
揮市場配置資源的決定性作用。

■鍾南山 郭若溪 攝

■王岐山參加吉林代表團審議。 新華社■張高麗參加黑龍江代表團審議。 新華社

■劉雲山參加遼寧代表團審議。 新華社■俞正聲參加西藏代表團審議。 新華社

■王昌指部分工業項目及中下端產業放到河
北。 李陽波 攝

■華煒希
望國家能
調整煤炭
進出口關
稅。

■王勇超呼
籲民辦、公
辦博物館應
享受同等待
遇。
李陽波 攝

■徐洪剛 李陽波 攝


